

IN MEMORIAM

LOUIS-ETIENNE CLEMENT (1886-1964)

L'Association avait tenu à vous informer dès que possible de la mort de notre ancien Président Louis Clément. Dans sa hâte, la rédaction n'avait pu assurer à cet hommage la place qui lui revenait. Vous trouverez ci-dessous la notice nécrologique de notre ancien Président écrite par notre camarade Lion.

C. MORETTI

Depuis bientôt 60 ans qu'elle existe la 23^e promotion a vu ses rangs s'éclaircir d'année en année et, le 22 avril 1964, nous avons la douleur de perdre notre ami CLEMENT.

Il était un de ceux qui font honneur à notre Ecole et il a marqué sa place partout où il est passé : parmi nous, d'abord, où il était parmi les meilleurs puis dans la recherche, l'industrie, l'organisation professionnelle, l'Enseignement technique, l'Association des anciens élèves.

Dans notre promotion, comme dans bien d'autres, tout était sacrifié au travail.

Certes la vie intellectuelle y était aussi très vive car parmi nous il y avait nombre d'esprits portés à prendre l'existence sous l'aspect le plus spirituel et le plus joyeux.

C'est sans doute grâce à cet état d'esprit que nous avons toujours travaillé sans jamais nous décourager, car une émulation ardente nous animait tous.

Si j'ai rappelé ces traits caractéristiques de notre promotion ce n'est aucunement pour singulariser son comportement mais pour que cela m'aide à définir l'action de CLEMENT en son ensemble.

Cette façon de prendre le travail avec courage et détermination, contractée dès l'Ecole, il l'a transposée avec persévérance dans tous les domaines où il a pu exercer son activité.

Sorti de Colbert, ainsi que notre camarade RIVIERE, ils constituaient à eux deux, une de ces équipes où, travaillant en

commun, on essayait de se tirer, au mieux, de bien des difficultés.

Dès lors CLEMENT marquait déjà son caractère : une curiosité très vive pour tout ce qui débordait l'enseignement, curiosité qui s'alliait à une très grande facilité de travail. A sa sortie de l'Ecole, en 1907, il suivit la filière, alors classique pour les chimistes : soldat au 39^e régiment d'artillerie à Toul pendant quelques mois et, ensuite, chimiste à la Section technique de l'Artillerie dans les laboratoires de la Place Saint-Thomas-d'Aquin.

Après un très bref passage à la Compagnie Française du Celluloïd il entra aux Anciens Etablissements Pathé à Vincennes.

Dès lors sa voie est tracée comme spécialiste des esters cellulosiques : il est là pour les premiers balbutiements de la fabrication industrielle des acétylcelluloses.

On sait, ou plutôt on ne sait pas, le bond important qu'il fit faire à leur technique de production et aux méthodes de fabrication des films acéto-cellulosiques ininflammables pour la photographie et la cinématographie.

Par la suite c'est avec son camarade RIVIERE, sous la raison sociale «CLEMENT ET RIVIERE » bien connue de tous, que son activité s'exercera désormais dans le domaine de la fabrication industrielle des peintures et vernis.

Il se maria en 1913 et, il n'y a pas si longtemps, nous nous réunissions, très nombreux, pour célébrer le cinquantième anniversaire de cette heureuse union.

La guerre de 1914 devait fournir un très large champ d'application aux peintures et enduits à base d'éthers et esters cellulosiques, en particulier dans l'aviation.

Le retour de la paix ne devait pas ralentir l'essor de la firme CLEMENT ET RIVIERE à l'activité de laquelle participèrent quelques uns de nos camarades.

Nombre de procédés et produits nouveaux ont vu le jour dans l'usine de Pantin.

Mais cette activité industrielle ne suffisait pas à CLEMENT.

Il avait constaté que l'industrie, et tout particulièrement l'industrie chimique, ne saurait prospérer sans crue l'on pense à l'équiper d'une maîtrise techniquement éduquée. C'est à ce titre qu'il était Président des cours professionnels des industries de la chimie, Conseiller de l'Enseignement technique, Conseiller du Commerce extérieur, il était aussi Président du Comité directeur de la formation dans les industries chimiques, Président des jurys des certificats d'aptitude professionnelle et du brevet professionnel, Président du Comité d'étude de la Commission nationale

professionnelle consultative des Industries chimiques.

Cependant toutes ces lourdes occupations ne l'empêchaient pas de penser à notre Ecole.

C'est grâce à ses efforts, à sa persévérance que nombreux sont maintenant les industriels qui versent pour notre Ecole la part de la taxe d'apprentissage dont ils peuvent disposer en faveur des établissements d'enseignement.

Grâce à ces versements le financement pour l'équipement des laboratoires et des services de recherche a pu être réalisé en suivant les progrès de la technique.

Enfin CLEMENT a été Président de notre Association de 1955 à 1962 et ce n'est pas de gaieté de coeur qu'il a dû se résigner à abandonner ce poste où il avait beaucoup donné de son activité en marquant son passage par des initiatives durables.

En perdant Louis CLEMENT nous perdons un bon et vieil ami et aussi un guide dont les conseils, pleins de bon sens, auraient pu, encore, nous être bien utiles.

Nous nous inclinons devant Madame Louis CLEMENT et la prions, ainsi que ses enfants, de croire que leur deuil est le nôtre et que nous partageons leur très grand chagrin.

H. LION 23^e promotion